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夏洛，是中国喜剧电影里
最具知名度和人气的角色之
一。夏洛，也是沈腾成就自己
“200亿票房男演员”的起点，
而在夏洛的皮囊之下，并不是
只有一个沈腾。齐飞，是另一
个“夏洛”。

随着话剧版《夏洛特烦
恼》重新复排，齐飞也开启了
他的巡演之旅。作为开心麻
花沈阳组的演员，齐飞担任过
不少开心麻花热门话剧的主
角，但同为麻花成员，和沈腾、
马丽、艾伦这样已经跻身国内
喜剧一线的演员相比，齐飞的
名字对观众来说或许显得有
点陌生。说到同为夏洛不同
命，这个“夏洛”并不烦恼，他
说，“我热爱这个行业”。

刚好见证
《夏洛特烦恼》的爆发

2015年初加入开心麻花

●

近日，复排后的《夏洛特烦
恼》在全国上演，作为主演，齐飞
接受了本报记者采访。齐飞是
2015 年年初加入到开心麻花的，
那时候的开心麻花虽然在舞台剧
行业小有名气，但对更广泛的观
众来说，还是一个小众团体。直
到同年 9 月，电影版《夏洛特烦
恼》在全国上映，这部开心麻花的
第一部电影，以黑马之姿惊艳了
中国大银幕，开心麻花自此也正
式成为中国喜剧界最具票房号召
力的“金字招牌”之一。

齐飞见证了开心麻花爆发了
整个过程。回忆起《夏洛特烦恼》
刚上映时的那段日子，齐飞现在还
感觉很兴奋。“那时候突然之间感
觉就像井喷似的。刚开始的时候，
我们也不确定《夏洛特烦恼》能不
能火爆”，作为开心麻花的一员，齐
飞当时还跟着剧组跑路演，“就是
做工作人员，帮着忙活，在沈阳路
演时，我记得大家看完后都觉得特
别好，话剧我们是看过的，我们知
道是非常成功的，但电影不一样
啊，没看到之前还是没底。看完之
后，我们自己的人都乐得都不行，
从头笑到尾。当时就觉得，面向观
众的话，没问题了。”

虽然齐飞没参与到电影演出
中，但作为开心麻花一员，电影大
获成功，他也有一种荣誉感在，齐
飞自己掏钱请周围的亲戚朋友去
电影院看《夏洛特烦恼》，“看了六
七场呢”。

从帮忙跑路演到自掏腰包撑
场子，在齐飞身上，能让人感受到
开心麻花团队的向心力，“真的是
有一种麻花成员的自豪感在，有时
候我觉得麻花的人都挺团结的，就
像真的麻花一样，拧在一起的感
觉。”

开心麻花的话剧角色，不专属于某
位演员，同一个角色，可能不少麻花的
演员都诠释过。作为沈阳组的麻花演
员，齐飞也担任过《夏洛特烦恼》《乌龙
山伯爵》等麻花大热舞台剧的男主。

电影上映后，在不少观众心里，“夏
洛”就是沈腾，在这样的背景下出演夏
洛，齐飞还是有些压力的。“对于《夏洛
特烦恼》，不能说所有的观众，但至少一
半以上的观众都看过，你要演的不好，
观众是不买账的。”这次复排，演出效果
不错，齐飞说，自己在表演上会避开沈
腾版夏洛的影子，“这个角色，我跟沈腾
的很多处理方式不一样，我会从自己对
角色的感悟出发，用自己的经验去找这
个角色的感觉。说实话，沈腾的东西别
人演不了，全国就那么一个沈腾，你想
模仿也模仿不来，也超越不了。”

虽然沈腾的巨大影响力很可能成
为别人再去诠释夏洛时的阴影，但齐飞
这个“夏洛”却并没有因此觉得“烦恼”，

“对我来说比较欣慰的是，进到麻花剧
场里看剧的观众，不会特别在意有没有
明星，他们明白开心麻花是从作品出发
去打动观众，还不太像德云社，可能很
多观众会奔着这个那个明星。当然了，
麻花也有很多明星，毕竟更多观众认识
麻花，也是从沈腾的郝建，还有马丽他
们开始的，所以有时候演出，观众一提
到麻花，也会问：沈腾来不来，马丽来不
来，但这个没办法，毕竟是因为他们，让
更多人关注麻花。”

齐飞透露，复排版《夏洛特烦恼》会
有一些改动，“大的故事框架、百分之七
八十的词是不会变的。但我们麻花有
一个传统，它会加很多实时的东西，现
在什么热，就会加进去什么。演《乌龙
山伯爵》的时候，我就把那个‘宝儿，我
今天去输液了’临时加进去，我们在这
方面反应是很快的，比如说上午出了一
个热点，晚上演出可能就有这个梗了。”

坚守舞台只因
“真的很爱很爱”

从跑剧组到演怪物
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可以说，加入开心麻花，让齐飞对表演
这一行，又多了几分坚定。齐飞大学时在
沈阳师范大学学表演，从大三开始，他就已
经在全国跑剧组了。开心麻花的很多演
员，像艾伦，都曾跑过剧组。

“大大小小的剧组都跟过，慢慢就觉得
没啥意思，也学不了太多东西。后来去吉
林省电视台干了一年的编导，当时电视台
弄了一个电影在五大连池拍，赶上我爷爷
去世，那时候往家赶用了整整一天，当时就
感觉自己不想离家太远了。我家是锦州
的，但我还是很想演戏，所以不能回锦州，
学表演回锦州基本上没啥发展了。因为沈
阳还算近，就决定回沈阳发展。”

2013 年回到沈阳，齐飞在儿童剧团干
了一段时间，植物动物怪物什么的都演，反
正就是不演人，一场演出只有50块钱，甚至
看不到前途，但齐飞还是坚持了很久，“说
实话是很开心的，那时候也不是说为了演
出费，一直坚持，真的是因为喜欢。”

坚持了两年，齐飞的演出费从 50 涨到
200，然后，他遇到了开心麻花。因为同属
舞台剧界，齐飞常常去看开心麻花的话剧，

“麻花有演出，我们就可以免费过来看，那
时候麻花在话剧界已经很火了，沈腾都上
春晚了。”终于，2015年，齐飞离开了麻花观
众席，走上了舞台，正式成为开心麻花的演
员。

都说能安心演舞台剧的演员，对名利
看得比较淡，齐飞说，自己真的没想过当明
星，“最开始拍影视剧的时候，我也没想过
说要当明星，我一直觉得这个东西就是一
个职业，跟司机呀、厨师呀，都是一样的，
如果没有这种心态，也不能在舞台剧上留
那么长时间。说实话，演舞台剧给的不
多。你现在去拍一个影视剧，甚至拍个广
告，还能给个万八千块钱。我不是为了名
利，就是觉得这个东西真的是自己很爱很
爱的。”

不想当编导的麻花演员
不是好演员？

麻花的“内卷”
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开心麻花的演员有一大特色，就是
“编导演”全才，包括沈腾、黄才伦、宋阳
等，除了开心麻花演员的身份，同时也
兼顾编剧、导演的工作。在如此优秀的
团队中工作，是不是很有危机感，内卷
很严重？齐飞笑着说，自己是主动被卷
型，“作为同行业演员来讲，如果说别人
的技能我不会，那我就得学学，这是一
种提升。我不属于被动的，不能说内卷
吧，就是自己还挺愿意去学的，愿意多
去尝试。”

齐飞说，自己的确也在尝试做编
剧，多想点小点子，或者写点什么，“想
点子确实很累，好包袱都是用命换来
的，有时候一句话，我们要想一周甚至
更久。这句话怎么说才合理，演的时候
多一个字少一个字，都会差很多。”

能演上开心麻花的电影，应该是每
一个开心麻花成员的“终极梦想”，对
此，齐飞的态度是“会去努力，但也要踏
实把自己工作做好”。“导演会在所有的
麻花演员里面选，但也有一部分演员是
主流影视圈里的演员，因为舞台剧和电
影还是有区别的，比如舞台剧上演一个
70 岁的老人，那我就带着妆，加上声音
塑造、形体塑造，大家会相信，但是在电
影里不行，你就得真的找一个至少是在
50 岁以上的人去演这个角色。所以我
就是先把自己的舞台剧演好，剩下看机
会。”

齐飞对待每一个舞台角色的态度
都是非常认真的，无论是作为主角还是
配角，即便是演主角，每一个配角的词，
他也都能背下来。“我喜欢尝试不同角
色，一部戏里边 14 个角色，我自己的角
色演得差不多了，我就想去尝试别的角
色。我能保证我现在演的所有的戏，里
面每个角色的词，我都是没有问题的，
不管男女。”

辽沈晚报记者 张铂

表演创作上避开
沈腾的影子

这个“夏洛”不烦恼
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